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EDITORIAL

fuerzas luego de un tiempo anual abundante de tareas 
y no exento de cansancios.
Nos puede hacer bien en este tiempo entrar en la 
oración de Jesús: “Te alabo, Padre, Señor del cielo y 
de la tierra, porque has escondido estas cosas de los 
sabios y prudentes y se las has revelado a los sencillos 
y pequeños (…) Vengan a mí todos ustedes que están 
cansados y agobiados, y yo les daré descanso. Carguen 
con mi yugo y aprendan de mí, pues soy manso y 
humilde de corazón, y encontrarán descanso. Porque 
mi yugo es suave y mi carga ligera” (Mt 11, 25. 28-30)

Alabar a Dios, no centrados en nuestros éxitos ni en lo 
mucho que hayamos podido hacer, sino en lo que Él 
ha ido haciendo y nos ha ido revelando en los rostros 
y acciones especialmente de nuestros hermanos más 
pequeños. Y descansar en Él, cuyo corazón nos acoge 
y nos sana, aprendiendo nosotros mismos a tener un 
corazón humilde, que no se hincha si hemos podido 
hacer un poco de bien, sino que pide más amor y 
generosidad para una vida más evangélica.

Feliz año 2024. El Señor nos siga bendiciendo con 
su infinito amor.

E
ste número de Nuestro Camino da cuenta 
de los últimos acontecimientos del año 
2023 y es una buena oportunidad para la 
gratitud. Agradecer a Dios su presencia 
siempre cercana en medio de nuestras vidas 

y agradecer a tantos hermanos su servicio y su entrega 
generosa en la misión evangelizadora.

Parte importante de lo que vivimos en la Iglesia 
corresponde a la celebración de los misterios de la fe 
en la liturgia, especialmente en la eucaristía de cada 
domingo. No es algo ajeno ni paralelo a nuestra vida 
ordinaria, sino la manifestación amorosa del Señor 
hoy entre nosotros. Es, sobre todo, la celebración 
gozosa de la entrega de Cristo, llevada a su culmen 
en su muerte y resurrección, y que sigue derramando 
su vida sobrenatural en cada acontecimiento y 
circunstancia, especialmente en medio de nuestros 
dolores y luchas. Lo acabamos de experimentar una 
vez más en la navidad, donde la bondad y la ternura 
de Dios se nos hace tan patente en el misterio de la 
encarnación, que nos regala esa buena noticia y esa 
certeza de que nada de lo humano – tantas miserias 
y alegrías que vivimos - le es indiferente al Señor.

Terminado el año pastoral ahora en enero, muchas 
acciones litúrgicas y pastorales continúan realizándose, 
pero es justo y necesario que venga también un 
tiempo de descanso, de pausa, para volver a comenzar 
nuevamente en marzo. El mismo Señor nos invita 
a descansar un poco, recordando que el descanso 
no es un tiempo vago o un mero divertimento, sino 
un “descansar en él”, una oportunidad para restaurar 

Gratitud
y descanso

Sergio Pérez de Arce Arriagada
Obispo de Chillán

EL MISMO SEÑOR NOS INVITA A DESCANSAR 
UN POCO, RECORDANDO QUE EL DESCANSO 
NO ES UN TIEMPO VAGO O UN MERO 
DIVERTIMENTO, SINO UN “DESCANSAR EN ÉL”
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VIDA DIOCESANA

Encuentro de niñas y niños 
en torno a la Primera Comunión

L
a mañana de este sábado 2 de diciembre, más de 
270 niñas y niños que hicieron este 2023 su Primera 
Comunión o se están preparando para vivirla, 
se reunieron en el Colegio Bicentenario Padre 
Alberto Hurtado para participar en un encuentro 

junto a sus catequistas y apoderados. La iniciativa nació del 
obispo Sergio Pérez de Arce y de la Vicaría Pastoral como 
una forma de hacer acompañamiento en este proceso.

En este sentido, el obispo señaló que “los niños siempre 
son importantes en la iglesia y gracias a Dios en nuestras 
comunidades hay niños en catequesis. Muchas veces 
hacen la primera comunión y luego nos cuesta verlos. La 
idea fue invitarlos para motivarlos a que sigan participando 
de la vida de sus comunidades. Jesús dice: Dejen que 
los niños vengan a mí, y queremos que estén siempre 
cerca de Él. Hubo una buena convocatoria y como es el 
primer encuentro, lo evaluamos de forma muy positiva, 
se hizo con mucha alegría y deseo de encontrarse para 
alabar al Señor”.

El vicario pastoral, padre Rodrigo Uribe, señaló que “la idea 
surge de nuestro obispo, quien quería encontrarse con los 
niños y niñas que han recibido a Jesús sacramentado en 
la eucaristía, fue un momento de esparcimiento y de fe”.

José Luna, catequista de scouts de la Parroquia San Bernardo 
de Chillán Viejo, dijo que “estas actividades hacen bien a 
la vida de la iglesia, soy catequista porque me enseñaron 
de forma dinámica, y actualmente preparo a niños para 
la primera comunión de la misma forma en que la viví yo. 
Nos vamos muy contentos de esta actividad”.

Luz Arias hará su primera comunión la próxima semana 
en el Colegio La Purísima Concepción y en el encuentro 
señaló que “me gustó mucho hacer la catequesis por las 
actividades que vivimos y para ir aprendiendo más de Jesús, 
me gustaría seguir con la confirmación más adelante y 
este encuentro me gustó mucho”.

Por último, la hermana Marta García, responsable de la 
Parroquia Santo Domingo, enfatizó que “para ellos fue 
una oportunidad de sintonizar con otros niños que están 
atravesando el mismo proceso. Ha sido una instancia 
para compartir, para conocerse. Este año hizo su primera 
comunión un grupo de 25 niños y el año que viene serán 
poco más de 15. Verlos disfrutar es una satisfacción”.

La actividad terminó con una caminata desde el Colegio 
Bicentenario Padre Alberto Hurtado hasta la Catedral 
de Chillán en donde el obispo presidió la Santa Misa, en 
vísperas de Adviento.
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VIDA DIOCESANA

Catedral de 
Chillán entregó 
cena de Navidad 
a 180 personas 

vulnerables

l
a Catedral de Chillán se convirtió por tercer año 
consecutivo en un comedor solidario para entregar 
una cena de Navidad a 180 personas en situación 
de calle y adultos mayores que viven en soledad. La 
actividad fue organizada por la Parroquia El Sagrario 

y fue apoyada por el Colegio Bicentenario Padre Alberto 
Hurtado, la Municipalidad de Chillán, Regimiento de Infantería 
9 de Chillán y el Hogar de Cristo, entre otras entidades.

Además de la cena de Navidad, la actividad contó con 
atención de peluquería y ropero solidario. El menú, 
preparado por el Colegio Bicentenario Padre Alberto 
Hurtado, contó con crocante de tortilla con mix de hojas 
del huerto, semillas y aderezo de limoneta a la miel como 
entrada; suprema de ave a las finas hierbas con reducción 
de vino, acompañado con ponme Williams y panaché de 
verduras como plato principal; y panacotta de limón en salsa 
de chocolate blanco y berries de estación como postre.
Además, oficiaron de anfitriones distintas autoridades 
regionales, quienes acompañaron cada mesa y a los 

comensales que llegaron a esta tercera versión de la 
cena de Navidad 2023. El Coro de Niños y Niñas del 
establecimiento educacional interpretó villancicos durante 
la cena. El párroco de El Sagrario, padre Luis Flores, indicó 
que “la Navidad tiene cierta magia y la hermosura de Dios 
que se hace presente en el ser humano. La cena de Navidad 
tiene esa característica, las personas se encuentran, logran 
unirse y hacer cosas por los demás. Había 180 comensales, 
pero muchos más voluntarios para que esto resultara. No 
sé cómo vamos a hacer para en justicia dar las gracias a 
tanta gente”.

Por su parte, el rector del Colegio Bicentenario Padre Alberto 
Hurtado, Daniel Almonte, dijo que “tenemos un balance 
positivo, hemos atendido a 180 personas en situación de 
calle, en conjunto con el Obispado y la Parroquia. Tratamos 
que nuestra comunidad haga vida el mensaje del Padre 
Hurtado, en contexto con Navidad, con el nacimiento del 
Niño Jesús, el espíritu del Colegio se hace acción y vida 
en la Catedral de Chillán”.

El gobernador Oscar Crisóstomo ofició de anfitrión en 
una de las mesas. “Fue una actividad tremendamente 
emotiva, quiero valorar lo que hace la Iglesia Católica al 
abrir las puertas de la Catedral a personas en situación 
de calle en un ambiente de mucha fraternidad. hemos 
podido compartir y recibir las diversas historias que están 
plasmadas en cada una de las personas beneficiadas”.

El capitán Patricio Parada, comisario (s) de la Segunda 
Comisaría de Chillán señaló que “hemos participado en varias 
instancias de solidaridad, pero no siempre compartiendo 
con las personas. Las personas que representamos a alguna 
institución pudimos compartir la mesa con personas que 
no tienen la misma facilidad que uno y eso le da un sello 
distinto a la actividad y eso se valora. Se nos coloca en 
una posición en donde todos somos iguales”.
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VIDA DIOCESANA

Abiertas las inscripciones 
para la Escuela Diocesana 

de Formación de Verano

Del 9 al 11 de enero de 2024 se desarrollará una nueva versión de la Escuela de Formación de Verano 
que en esta edición contempla los módulos de

• Doctrina Social de la Iglesia
• Diseño de Proyectos

• Comunicaciones y uso de redes
• Dinámica de Grupos

• Biblia I

La actividad se desarrollará desde las 19.00 a las 21.00 horas cada día en las dependencias del Colegio 
San Vicente en calle Claudio Arrau 962 en Chillán.

Para participar pueden inscribirse directamente en un link alojado en www.diocesisdechillan.cl

El aporte por participante será de $3.000, cuenta y detalles en el formulario de inscripción.
Más informaciones y consultas a los correos electrónicosW

vicariapastoral@diocesisdechillan.cl, cpvicaria@gmail.com.
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VIDA DIOCESANA

J
untos Somos Comunidad, Juntos Prevenimos 
busca generar un aprendizaje en las personas 
y la comunidad sobre el rol que debe cumplir 
en la prevención de los incendios forestales de 
interfaz urbano forestal.

La iniciativa incluye un vodcast conducido por el 
meteorólogo Gianfranco Marcone, un programa de tv 
online que incluye consejos, entrevistas e historias de 
comunidad, más actividades de difusión durante enero y 
abril en distintas localidades del país. Toda la información 
la podrán encontrar en www.juntosprevenimos.cl.

La campaña es una iniciativa de difusión en el marco 
del Proyecto Gestión Territorial Participativa de la 

Caritas y CONAF lanzan campaña 
para prevenir ocurrencia 
de incendios forestales

Reducción de Riesgo de Incendios Forestales de la 
Interfaz Urbano Forestal de Chile, ejecutado por Caritas 
Chile y Conaf, financiado gracias a los aportes de USAID/
BHA y beneficia a 14 comunidades de las regiones de 
Valparaíso y Ñuble.

Los protagonistas de la campaña son personas de 
dichas comunidades, quienes a través de su historia 
y experiencia contarán “a la ciudadanía” qué se debe 
hacer para prevenir y evitar que un incendio forestal 
termine con su hogar y en su comunidad. Además, 
durante estos meses se sumarán entrevistas y videos con 
expertos de Conaf, Caritas Chile y otras instituciones, 
quienes se sumarán a la campaña.
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VIDA DIOCESANA

Jornada de formación en prevención 
de abusos se desarrolló en El Carmen

E n la Parroquia de El Carmen se realizó la 
última jornada de formación en prevención 
de abusos del año, a cargo del equipo de 
prevención de la Diócesis de Chillán.

Vivian Valdés, coordinadora del Equipo Diocesano 
de Formación en Prevención y Abusos, explicó 
que la actividad conto con una alta participación. 
“Asistieron las parroquias de Quiriquina, El Carmen 
y San Ignacio, tanto agentes pastorales de las 
comunidades como de los colegios. Eso nos tiene 
muy contentos. Fue la última formación del año, 
bajo este concepto que acogimos muy a pecho en la 
Asamblea Diocesana, que es la estructura al servicio 
de la misión. Nosotros como equipo debemos ir a 
las parroquias y comunidades en donde necesiten 
esta formación para seguir trabajando en la cultura 
del cuidado y prevención, para crear ambientes 
sanos y seguros en la Iglesia”.

Jorge Díaz, del Colegio Polivalente Mary Ward, 
señaló que “esta formación ha sido muy relevante 
sobretodo para quienes trabajamos en un colegio 
católico. Fue una oportunidad para adquirir nuevos 
conocimientos. Esta es una herramienta para detectar 
problemas que la comunidad pueda estar viviendo”.
Guillermo Brevis de El Carme dijo que “fe una buena 
actividad sobretodo hoy cuando se habla de abuso 
sexual. El interés es que las personas sepan que se 
están tomando las medidas necesarias como estas 
y que estamos trabajando para que las situaciones 
del pasado no se vuelvan a repetir”.

Por último, Teresa Campos, de la parroquia Quiriquina, 
agregó que “me encantaron los temas y creo que 
nos quedó muy claro todo lo que conversamos. 
La idea es que lo podamos desarrollar dentro de 
nuestras comunidades”.
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radio El Sembrador cumple 45 años
al servicio de la evangelización

E
ste lunes 18 de diciembre, Radio El 
Sembrador celebró 45 años de vida 
institucional al servicio de la evangelización. 
La misa del mediodía en la Catedral de 
Chillán fue ofrecida a este aniversario, 

presidida por el obispo de Chillán, padre Sergio 
Pérez de Arce, y concelebrada por el párroco de 
El Sagrario, padre Luis Flores.

En su homilía, el obispo de Chillán señaló que 
“damos gracias al Señor por la existencia de este 
medio de comunicación. Es un instrumento sencillo. 
En la Radio trabaja un grupo pequeño de gente, 
pero lo importante es que es un buen instrumento 
para la misión del Señor. En ese sentido, invito a los 
trabajadores y colaboradores a ser comunicadores 
de buenas noticias. No es una época en donde se 
anuncien tan buenas noticias, pero estas deben ser 
descubiertas para ser transmitidas para que el bien 
se difunda en nuestra sociedad. Ojalá podamos 
ser comunicadores de buenas noticias, porque en 
nuestro mundo hay pesimismo, negatividad, una 
crítica negativa fácil, por lo que dejamos muchas 
veces de darle espacio a las buenas noticias y entre 
ellas al evangelio”.

“Pero tenemos también que denunciar lo injusto, 
luchar contra el mal y los medios de comunicación 
deben denunciar lo malo y promover la justicia y la 
paz y en ese sentido la radio está llamada a ser crítica 
frente a lo que en nuestro mundo daña la dignidad 
humana, lo que no construye el bien común. Los 
medios de comunicación deben denunciar aquello 
que se opone a los caminos del Señor. Y quizá lo 
más difícil es hablar de Dios y de los buenos valores 
a partir de la vida cotidiana. Un medio como Radio 
El Sembrador transmite noticias, deportes, música, 
habla de la actualidad de nuestra región; yo les diría 
que el gran desafío lo pongan en relación con la fe 
y el evangelio del Señor, unir fe y vida porque en 
medio de todo lo que sucede está el Señor para 
hacerlo presente en nuestras vidas”, indicó el obispo.

El director de Radio El Sembrador, Juan Luis 
Lagos agradeció las palabras del obispo e instó a 
los trabajadores y colaboradores de la emisora a 
seguir trabajando en la senda de la información, 
entretención y evangelización.

Historia
Radio El Sembrador fue fundada el 18 de diciembre 
de 1978.  El 1 de enero del 2000, comienzan las 
transmisiones en la 104.7 de la Frecuencia Modulada 
y cuatro años más tarde lanzó su sitio web y señal 
online. El año 2010 se transformó en la Radio de las 
Emergencias debido al servicio que prestó durante 
los días posteriores al terremoto que ese año azotó 
a la zona.

Durante estos 45 años de vida, Radio El Sembrador 
ha dedicado parte de su programación a evangelizar 
de la mano de la Diócesis de Chillán a través de 
distintos programas y espacios dedicados a la vida 
cristiana.
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A
l desarrollar la doctrina de la Inmaculada 
Concepción, la Iglesia Católica contempla 
la posición especialde María por ser la 
madre de Jesús, y sostiene que Dios, 
en previsión del nacimiento de su hijo, 

preservó a María desde el momento de su concepción, 
de toda mancha o efecto del pecado original. El pasado 
7 de diciembre del 2023, nuestra parroquia dio término 
al mes de María con una procesión por las calles 
del barrio norte de Chillán, con participación de los 
feligreses de las distintas comunidades pertenecientes a 
ella, asimismo la comunidad Santa Clara de Asís, en una 
forma diferente de expresar su amor por la Santísima 

Parroquia Santa Teresa de 
Los Andes: Inmaculada Concepción 

Virgen María y el niño Jesús que venía en camino, 
organizó un BabyShower en su honor. Los regalos 
recibidos fueron distribuidos a los niños necesitados 
del sector. Esta actividad finalizó con una Eucaristía.

A través de la música las distintas comunidades y 
grupos pertenecientes a nuestra parroquia, en la 
explanada de esta, el viernes 22 de diciembre con 
mucho entusiasmo participaron del primer encuentro 
de música navideña. En el lugar se produjoun cálido 
espíritu festivo, llenando el ambiente con notas 
alegres y unión. Familias enteras se congregaron 
para compartir la magia navideña, fortaleciendo lazos 
comunitarios. Este evento impregnado de amor y 
armonía, marcó el inicio de una temporada llena de 
esperanza y solidaridad en nuestra querida parroquia.
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E
l  obispo de nuestra Diócesis de 
Chillán, Padre Sergio Pérez de Arce, se 
reunió con coordinadores y agentes 
pastorales de las diferentes Capillas 
y Sede Parroquial de la Comunidad 

Mercedaria de Chillán.La jornada se inició a las 
19:00 horas en unos de los salones de la sede 
parroquial, y el encuentro comenzó con la 
bienvenida de parte de nuestro párroco Padre 
Eduardo Mella Droguett, y continuó con la 
oración que dio paso a una dinámica en que los 
asistentes se presentaron a petición de Padre 
Sergio, detallando a qué capilla pertenecen 
e indicando su responsabil idad y trabajo 
pastoral en el cual sirven o se desempeñan.

Nuestro Obispo, nos invita a seguir trabajando 
y perseverando en las diferentes tareas 
que encierra el trabajo en la comunidad 
religiosa, que a través de nuestro compromiso 
y trabajo pastoral busquemos el espacio 
de comunión, de servir y así encontrarnos 
con el Señor junto a nuestros hermanos.

Padre Eduardo, a su vez destacó el compromiso de 
las personas y fieles que componen las diferentes 
capillas y sede parroquial, por su compromiso en las 
diferentes tareas en las cuales ponen sus diferentes 
dones al servicio de las comunidades y del Señor.

Damos las gracias a nuestro Obispo padre Sergio, 
por su visita y por querer compartir la realidad 
parroquial, sus actividades y funcionamiento, 
por tener un diálogo con todos los presentes. 
Por motivarnos a participar en las distintas 
acciones que se han programado en la Diócesis 
he invitarnos para las futuras tareas que se están 
preparando para el próximo año, señalando, que 
es fundamental la participación de todos los 
estamentos de la Iglesia en este proceso, de ir 
participando y verlo como una oportunidad de 
crecimiento y compromiso al servicio de la Iglesia.

El encuentro fue muy enriquecedor para todos, 
dado la dinámica de poder dialogar y compartir 
del quehacer de los agentes pastorales de 
las diferentes capillas y sede parroquial, que 
componen la Comunidad Mercedaria de Chillán.

La Merced: Encuentro 
con el pastor

Solemnidad de la Inmaculada Concepción. 
El día 08 de diciembre, participamos de estas 
hermosas celebraciones en honor a Nuestra 
Madre, tanto en Capillas como en la sede 
parroquial.En la Capilla San Ramón Nonato, 
presidió Padre Luis Garrido, en la Capilla San 
Pedro Nolasco Padre Oscar Camilla y en la 
Sede Parroquial, la Eucaristía fue presidida por 
Monseñor Cristián Contreras Molina O. de M.
La Inmaculada Concepción es, concretamente, uno 
de los dogmas o verdades innegables de la Iglesia 
católica. Pertenece a los dogmas marianos, los 
cuales se fundamentan en que la Virgen María es 
la Madre de Dios y, por tanto, es una de las figuras 
más importantes del cristianismo. Concretamente, 
el dogma de la Inmaculada Concepción considera 
que la Virgen María estuvo libre de culpa y de pecado 
original desde el momento de su concepción.

Renovación de Promesas de la Fraternidad 
Laical Mercedaria de Chillán.
El 9 de diciembre, nueve hermanos en la fe de 
la Fraternidad Laical Mercedaria de Chillán, nos 
reunimos para celebrar la Santa Eucaristía y 
también para renovar las promesas de vivir fieles 
a Cristo y a la Iglesia, siguiendo los pasos de San 
Pedro Nolasco fundador de la Orden Mercedaria.
Esta hermosa y significativa celebración fue presidida 
por nuestro asesor, padre obispo Cristián Contreras 
Molina. O de M. (Alejandro Oyarzún Rodríguez).
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E
l 8 de diciembre pasado se dio término al Mes 
de María. Como ya es tradicional, cada año 
la parroquia San Miguel de Yungayfinaliza la 
celebración del Mes de María con una gran 
procesión que nace en el templo parroquial, 

terminando en una hermosa explanada donde se encuentra 
la capilla Nuestra Señora del Rosario de la comunidad de 
Baquedano, la misa se realizó bajo los centenarios tilos 
que dan frescor a los peregrinos venidos de diferentes 
sectores de la comuna.  Culminando también con el 
programa de misas diarias que se llevaron a cabo durante 
todo el mes en las capillas urbanas y en el templo.

“Los niños celebran la Navidad pintando a Jesús”
Más de 350 pesebres se reunieron este año a través de 
la invitación que les hizo el padre Boa a los niños de 
la comuna, para que a través de la pintura recrearan 
el nacimiento del niño Jesús o el significado que para 
ellos representa la Navidad, fue así como se sumaron 
la mayoría de los establecimientos educacionales de 
la comuna y se recibieron hermosos pesebres,  que 
además de ser cada uno,  una hermosa obra artística, 
representa la creatividad y la idea que los niños tienen 
de esta fecha tan significativa en la vida cristiana. Estos 
pesebres se regalaron al término de las misas previas a 
Navidad para que cada familia adorne su espacio dedicado 
a la conmemoración del nacimiento del Redentor 
con un trabajo realizado por un niño de la comuna.

Concierto Navideño
El jueves 14 de diciembre nuestro principal templo 
parroquial se  innunda de música con la presencia 
del Coro Ciudadano de la Corporación Cultural de 
Los Angeles y el cantante lírico Igor Concha, evento 
coordinado por el profesor Héctor Campos Molina, 
los Amigos de la Cultura de Yungay y las comunidades  
parroquiales que fueron las encargadas de la atención 
del grupo. Los asistentes disfrutamos de hermosos 
villancicos entonados por bellas voces que vinieron a 
deleitarnos con su arte y a preparar nuestros corazones 
para recibir la Navidad con tan  hermosos temas 
dedicados a la llegada del Niño Dios. Para finalizar, nuestro 
coro parroquial también se hizo presente cerrando el 
concierto con el lema navideño “Dios nace para amarnos”

Parroquia San Miguel de Yungay: 
“Dios nace para amarnos”

La comunidad se une en la fe
Durante la semana del 18 al 22 de diciembre la Junta 
de Vecinos Mi valle Templado, fue bendecida con 
misa a las 7 de la mañana, producto de una solicitud 
planteada por su directorio al padre Boanerges, quien 
con mucho entusiasmo acogió la idea y estuvo oficiando 
la misa alos vecinos del sector en su propia sede social, 
terminando cada dia con rico desayuno para todos.

“Navidad es darse a si mismo para bien del prójimo.”.
Esta Navidad la comunidad católica fue generosa con 
los que están padeciendom mayores necesidades en 
la comuna. Tanto el padre Boa como las encargadas 
de organizar la recolección de alimentos y distribución 
de las cajas quedaron muy agradecidas de la respuesta 
de los fieles lo que les permitió reunir alimentos y otros 
productos necesarios para el hogar, con las que lograron 
confeccionar 30 cajas, las que además de llevar alimentos, 
incluian artículos de aseo personal y de hogar, golosinas y 
pan de pascua. Todo esto entregado en hermosas cajas. 

Misa de noche buena
Dar gracias con alegría fue la consigna este año en la 
misa de nochebuena, la alegría por la llegada del niño 
Dios fue con musica y canciones dirigidas por el coro y 
seguidas con diferentes instrumentos  de percusión que 
los fieles prepararon para la ocasión y así hacerse parte 
activa de la interpretación de la hermosa música navideña 
que se escucha en esta misa de agradecimiento ante 
tan magna celebración. (María Eva DíazS., Corresponsal).
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H
emos llegado al final del año 2023, y 
han sido meses muy intensos tanto 
en el ambiente laboral, como en el 
aspecto pastoral.  Podemos decir con 
esperanza, que ha sido un año donde 

se ha retomado en gran parte la normalidad de las 
actividades cotidianas. Y esto también ha generado 
en muchas personas un alto grado de cansancio y 
desgaste, propio de la ejecución de todo aquello 
que se planificó para este tiempo. 

Ante esto, se hace justo y necesario poder tomar 
unos días para descansar. Ya a estas alturas del año 
vemos como varias instituciones ya están en modo 
vacaciones, dando así un espacio merecido de 
descanso y esparcimiento a sus integrantes. 

En las Sagrada Escritura, nos vamos a encontrar con 
diversas enseñanzas que nos recuerdan la necesidad 
que tenemos de tomar un tiempo para reposar. El 
libro del Génesis nos recuerda que el séptimo día, 
Dios concluyó la obra que había hecho, y cesó de 
hacer la obra que había emprendido. 

En su vida terrena, Jesús siempre manifestó una gran 
preocupación por el bienestar de las personas. Sanó 
muchos enfermos, dio de comer a muchedumbres y 
en momento de ajetreo diario, les ofreció un espacio 

de descanso a sus colaboradores.  «Vengan ustedes 
solos a un lugar desierto, para descansar un poco». 
Porque era tanta la gente que iba y venía, que no 
tenían tiempo ni para comer. 

A nivel de Iglesia, también se hace un llamado para 
tener presente esta realidad. Es necesario hacer uso 
racional y constantes de los tiempos y días libres 
destinados al descanso y del periodo de vacaciones 
anuales que están establecido en las normas del 
derecho de la propia institución (ISE No. 20) .

 Esta breve historia nos puede ayudar. Dos leñadores 
fueron al bosque a cortar madera. Al final del día 
uno de los dos había cortado el doble. Extrañado 
el primero le preguntó a su compañero, como eso 
era posible. 

Ante lo cual el otro contestó. Cada hora yo me tomaba 
un pequeño descanso y aprovechaba a darle filo a 
mi hacha, en cambio tú nunca te detuviste. Al final 
de día tu hacha estaba sin filo y tenías que hacer un 
doble esfuerzo para lograr hacer un corte. 

Que este tiempo de vacaciones nos permita a cada 
uno de nosotros renovar nuestras fuerzas, fortalecer 
los vínculos con nuestras familias y amigos, pero 
sobre todo pedirle al Señor que podamos reposar y 

Un descanso necesario 
Equipo Diocesano de Formación 
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“SOLEMNIDAD DE LA EPIFANÍA DEL SEÑOR 
JESÚS” Domingo 07/01/24.

IS 60, 1-6  SAL  71, 1-2, 7-8, 10-13EF 
3,2-6MATEO,2,1-12. 

Hna. Orfelia Cuevas Espinoza, de la 
Congregación de Jesús, San Ignacio.

Hoy nuestra Iglesia católica celebra la festividad de la 
“Epifanía”. Cuando se habla de Epifanía ¿a qué serefiere? 
Epifanía significa “Manifestación”: Jesús se manifiesta, 
se da a conocer. Él se dio a conocer en diferentes 
momentos y adiferentes personas. En este contexto, 
nuestra Iglesiacelebra durante el año Litúrgico, tres 
acontecimientos como Epifanías: (1). - Epifanía a los tres 
reyes magos (Mt. 2, 1-12):La reverenteadoración al Niño 
Dios de los magos, en la cual Jesús se manifiesta como 
el Mesías prometido por los profetas y como el Hijo 

de Dios. También,a través de losmagos,se manifiesta al 
mundo pagano, como un símbolo de reconocimientode 
que Él es el Salvador de toda la humanidad. (2). - Epifanía 
a Juan Bautista, cuando bautiza a Jesús; allí el Padre 
Dios lo da a conocer como su Hijo Amadoy Elegido 
(Mt. 3, 16-17).(3). -Epifanía a sus discípulos y comienzo 
de su vida pública, con el milagro de la Boda en 
Caná(Jn.2, 1-12):se manifiesta como el Salvador, el Rey 
descendiente del rey David, el “Ungido”.Para comprender 
mejor este texto Mt. 2,1-12;debemos tener claro que 
pertenece a un tipo de Literatura muy usada entre los 
judíos de aquel tiempo, en que la historia se mesclaba 
con la ficción, ya que ellos pretendían enseñar a través 
de figuras literarias. Según algunos escritos histórico 
se dice que, los magos no eran reyes sino, adivinos y 
sacerdotes, pertenecientes a una “casta” de sacerdotes 
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persas, de una religión pagana.

Al meditar la narración del texto de Mateo, surge la 
siguiente pregunta: ¿Por quéJesús no se manifestó a 
los sacerdotes judío, ni a los jefes del Pueblo de Dios? 
Sin embargo, se manifestó a estos magos paganos, 
quienes fueron inspirados por Dios y guiados por 
una estrella (Los magos también eran científicos, 
estudiaban los astros). De este ejemplo podemos sacar 
la siguiente enseñanza, la cual puede ser válida para 
todos los creyentes, de todos los tiempos. Que Jesús 
vino a Salvar a toda la humanidad; no sólo a los que 
forman nuestra Iglesia. Habla y se manifiesta a través 
de los acontecimientos de la vida de cada persona y 
de sus propios ideales.Especialmente se manifiesta a 
las personas que lo buscan de verdad, con un corazón 
sincero y humilde,como los pastores y los magos que 
viajaron del oriente, ellos buscaban al Dios verdadero 
y lo encontraron, por eso le traían sus presentes. 

¿Qué buscas?
14 de enero de 2024 – 

Segundo Domingo Ordinario
1 SAM 3, 3B-10. 19     SAL 39, 2.4. 7- 10    1 COR 6, 

13-15. 17-20   JUAN 1, 35-42
Hna. Graciela Gutiérrez M.

Sagrados Corazones 
La preocupación en algunas iglesias por la ausencia de 
vocaciones a la vida religiosa y sacerdotal comienza a ser 
angustiosa y muchos se preguntan si no estamos ante 
el final del cristianismo. Se está buscando también dar 

un protagonismo a los laicos en la vida de la Iglesia pero 
se tiene miedo a dar pasos significativos y los mismos 
laicos algunas veces prefieren no complicarse la vida.
El Sínodo sobre “Los jóvenes, la fe y el discernimiento 
vocacional” de 2018 quiso abordar el tema de manera 
nueva. No se habló solo de la vocación sacerdotal o a la 
vida consagrada sino de la vocación cristiana que se realiza 
también en el matrimonio o permaneciendo soltero. 
En todas las formas de vida cristiana es fundamental 
vivir la vida como respuesta a la llamada de Cristo. No 
sólo los jóvenes sino tampoco los adultos son capaces 
hoy día de reconocer la voz de Dios porque nunca lo 
han encontrado, o mejor nunca han sabido que era 
él el que hablaba.

Dios, sin duda, llama, pero las personas no han sido 
iniciadas en cómo reconocer su voz (1 Sam 3,3-10.19). 
Hacen falta personas como el sacerdote Elí o Juan 
Bautista que sepan indicar claramente la presencia del 
Señor (Jn 1,35-42). ¿Dónde están esos testigos de la fe, 
esos pedagogos? Antes eran los padres, el sacerdote, 
los maestros, los religiosos. Ahora da la impresión de 
que todos hemos sido víctimas de esta cultura que crea 
un desierto espiritual. No existen iniciados y maestros 
espirituales. Curiosamente muchos, cuando buscan 
espiritualidad, se dirigen a los gurús orientales.

Dos de los primeros discípulos de Jesús tuvieron la suerte 
de tener ese maestro, Juan Bautista. Persona generosa 
y desprendida no los quiso retener con él sino que les 
indicó con quien podían encontrar verdaderamente el 
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futuro. Juan y Andrés se quedaron con Jesús una vez 
que convivieron con él apenas unas horas (Jn 1,35-
42). Fue tal el impacto y la alegría que causó Jesús en 
ellos, que Andrés inmediatamente se lo comunicó a 
su hermano Simón Pedro. El encuentro con el Mesías 
llenó de tal alegría su vida que no se lo pudo callar. 
Quiso compartirlo con el más cercano e hizo que Pedro 
viniera a encontrarse con Jesús. Curiosamente Pedro 
no dijo nada ni sabemos qué es lo que experimentó; 
simplemente se quedó con el grupo. Pero Jesús lo 
empezó a considerar ya como la Piedra o fundamento 
de la futura comunidad de los discípulos una vez que 
Jesús haya desaparecido de entre ellos.

Hoy día nos interrogamos no sólo sobre la escasez de 
vocaciones sacerdotales y religiosas sino simplemente 
de cristianos. ¿Qué está pasando? Probablemente es la 
ausencia de invitación a “venid y veréis”, o la pobreza 
de experiencia de fe de nuestras comunidades, la 
causa del poco tirón que tenemos entre los jóvenes. 
La cultura actual es una cultura de la experiencia. 
Sólo cuenta aquello que se puede experimentar, ver, 
tocar, manipular y hacer interactivo. Sólo el compartir 
experiencias suscita la experiencia. ¿Tenemos alguna 
experiencia bella que compartir de encuentro con el 
Señor?

Las personas buscan encontrar al Señor, hacer una 
auténtica experiencia de Dios, pero una experiencia 
religiosa encarnada en la realidad de nuestro mundo, 
que no huya de los problemas en los que todos estamos 
inmersos. ¿Dónde existen esos laboratorios de experiencia 
cristiana en los que uno puede experimentar que el 
Señor sigue vivo entre nosotros?

Conviértanse y crean en el Evangelio
 TERCER DOMINGO DE ENERO (21/ENERO/2024)

 JONÁS 3, 1-5. 10 SAL 24, 4-9  1 COR 7, 29-31 
MARCOS 1, 14-20

Hna. Marta García Gómez
En este domingo continuamos con la lectura del 
Evangelio de San Marcos que será el que vamos a leer 
durante todo este año. Es el más concreto de los tres 
sinópticos, no tiene grandes discursos ni parábolas, le 
interesa concretamente la vida de Jesús.

Hay dos expresiones en el texto, que nos indican que 
ha llegado una etapa diferente en la historia, ha llegado 
un momento. La primera expresión es la de que “Juan 
había sido arrestado”, quiere hacernos notar que Jesús 
da lugar a algo nuevo y diferente. Y a continuación, 
expresa con total claridad “ha llegado el tiempo, el 
Reino de Dios está cerca”. Lo primero que hemos de 
recordar, es que aquí no se habla de un tiempo que se 
mida en minutos, o días... no es un tiempo cronológico, 

sino que es un tiempo marcado por la experiencia vital, 
por la actitud con la que lo vivimos.

Y ese tiempo no es otro que el inaugurado por Jesús. 
Abre un nuevo camino para todo ser humano, abre el 
único camino que lleva a la verdadera felicidad, que es 
el Reino de Dios. La realización de la vida en plenitud 
que Dios quiere para cada uno de sus hijos. Es el tiempo 
esperado de la justicia, la paz y el bienestar para todos.
Pero para dar comienzo al Reino, Jesús necesita de 
aquellos que quieran sumarse a una tarea que no será 
siempre fácil. Aún con todo lo que supone el Reino, no 
se abrirá paso con total facilidad, pues a algunos no les 
interesa su llegada, especialmente a los que tenían el 
poder y a los que sometían a otros hermanos, aquellos 
que mantenían su situación ventajosa en la vida a costa 
del sufrimiento de otros seres humanos.

Con este planteamiento la respuesta podría haber 
sido más dudosa, o al menos parece que lo podrían 
haber pensado un poco más, pero Simón y Andrés, y 
así también los hijos del Zebedeo, siguen a Jesús de 
forma inmediata y lo dejan todo. Los primeros, parecen 
ser pescadores artesanales, sin muchos más recursos 
que sus redes, mientras que los otros, según refleja el 
texto, tenían algunos jornaleros a su cargo, por tanto, 
entendemos que tenían una mejor posición. Sea lo 
que fuera que cada uno pudiera tener, dejaron todo y 
al momento, de una manera radical.

Esta llamada no es solo para los que se consagran al 
servicio del Evangelio de una manera especial, sino que 
es para todo discípulo misionero de Jesús. Jesús nos 
interpela y está esperando una respuesta de nuestra 
parte. Cabe entonces preguntarnos qué estamos 
dispuestos a dejar. Seguir a Jesús no es algo que sólo 
abarque algunos momentos de la vida, es toda la 
vida en sintonía con los valores del Reino, lo que nos 
supondrá en muchos casos tener que dejar actitudes 
incompatibles, luchar con quienes no nos comprenden, 
porque es una vida contracorriente.

Ante la propuesta de plenitud que Jesús ofrece, ¿cuál 
va a ser nuestra respuesta? Cuantos más rememos a 
favor, antes llegará el tiempo del Reino que nos lleve 
a la felicidad a todos. Y tú ¿Qué harás?

Les enseñaba con autoridad
DOMINGO  4° DURANTE EL ANO

 DEUT 18, 15-20   SAL;94,1-2. 6-9  1 COR 7, 32-
35MC 1,21-28

 M. Elizabeth Araneda E. (msi)
Dice el texto que Jesús en sus recorridos por Cafarnaúm 
en un día sábado entró a la sinagoga y comenzó a 
enseñar, esta era su misión principal, dar a conocer 
quién era Dios padre  y el amor que el padre siente 
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por sus hijos especialmente los marginados, y los que 
sufren, y así extender en ellos su acción liberadora, 
con la fuerza del espíritu santo para “sanar y vendar 
sus heridas” para perdonar los pecados, resucitar a los 
muertos,  y en este oportunidad  sacar de raíz el espíritu 
impuro de este hombre.

 Los que creían en su palabra y se maravillaban de 
sus acciones misericordiosas, lo siguen de pueblo en 
pueblo, y alababan a Dios Padre, porque sentían de 
alguna manera que estaban en la presencia del Mesías 
prometido, anunciado por los profetas, y se preguntaban 
quién era este hombre que hacia estos prodigios y 
enseñaba con autoridad, más adelante dice el texto que 
su fama se extendió rápidamente, esto provoco en la 
clase judía religiosa de su época una gran persecución 
hacia Jesús, porque su lenguaje y la interpretación de 
la Ley de Dios era liberadora, les hablaba del amor, 
la justicia, de la paz y no imponía cargas pesadas, o 
cumplimientos de ritos vacíos carentes de sentidos, 
muy por el contrario, les hablaba de un Dios Padre, 
bondadoso, misericordioso, que los amaba, y sobre 
todo les perdonaba sus pecados

Pero también sufría la persecución y hostigamiento 
que siempre le manifestaban los doctores de la ley, 
los fariseos, los escribas y otros grupos religiosos y 
políticos que sólo buscaban en la religión el poder y 
ser tenidos en cuenta, ellos veían en Jesús un enemigo 
al que había que destruir y quitar de en medio, porque 
era una amenaza para sus ansías de poder.

Esta realidad que vivió Jesús en su época hoy también 
se repite en nuestros días, hay muchos que buscan en 
la religión el poder, la gloria, el honor y están muy lejos 
del espíritu que animo a Jesús, entonces debemos 
preguntarnos ¿cuál es el espíritu que anima mi vida 
cristiana? ¿Soy de aquellos que “caminan y siguen a Jesús 
buscando sus enseñanzas, y sus palabras liberadoras? 
Busquemos en el interior de nuestros corazones lo que 
me anima para llegar a ser tierra fértil y producir los 
frutos abundantes que Dios espera de mí, meditar las 
enseñanzas de Jesús para no desviarnos del camino 
y perdernos en una religión carente de sentido, así 
como les paso a los fariseos, a los escribas y tantos 
otros grupos que se quedan enredados con devociones 
que no generan vida.    
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E
l Comité Permanente del Episcopado 
chileno emitió este domingo 17 de 
diciembre una declaración tras el rechazo 
a la propuesta constitucional, llamando a 
enmarcar la vida política y social bajo la 

Constitución actual. Expresan que tras los procesos 
terminados en rechazo, la mayoría de los chilenos 
valoran los acuerdos, esperando que los líderes 
políticos caminen por esa senda e invitando a 
avanzar juntos ante los desafíos que Chile tiene, 
más allá de las legítimas diferencias.

La seguridad, la salud, las pensiones, el crecimiento 
económico, la educación son mencionados como 
los más urgentes retos sobre los que alcanzar 
acuerdos, especialmente en favor de los más 
pobres y postergados. A continuación el texto 
completo de la declaración:

LA CONFERENCIA EPISCOPAL ANTE EL RESULTADO 
DEL PLEBISCITO
1. La mayoría de la ciudadanía ha rechazado una 
nueva propuesta constitucional. No cabe sino 
aceptar la soberanía popular, expresada a través 
de un ejercicio plenamente democrático. Todos 
estamos llamados a enmarcar nuestra vida política 

La Conferencia Episcopal 
ante el resultado 

del plebiscito
y social bajo la Constitución política vigente, con 
estricto respeto al estado de derecho y a las normas 
democráticas que nos rigen.

2. El país ha realizado en un corto período dos 
procesos constitucionales que han terminado con 
el rechazo del texto propuesto. Creemos que la 
mayoría de los chilenos valoran los acuerdos y los 
grandes consensos en materia social y política, y 
esperan que sus líderes avancen por esa senda. 
Los últimos años han estado marcados por la 
polarización y la fragmentación, provocando en 
la población un distanciamiento y desvalorización 
de la vida política, lo que no hace bien a nuestra 
democracia. Por eso, reiteramos que “es necesario 
que nos dispongamos con más decisión a avanzar 
juntos, abordando con premura los urgentes 
desafíos sociales y políticos que Chile tiene, más 
allá de nuestras legítimas diferencias y pluralidad 
de miradas” (La Conferencia Episcopal de Chile 
ante la nueva propuesta Constitucional, 16 de 
noviembre de 2023).

3. Entre los desafíos que el país debe abordar con 
más urgencia están, sin duda, las problemáticas de 
la seguridad, la salud, las pensiones, el crecimiento 
económico, la educación y todo lo que contribuya 
a un clima de mayor paz y relaciones más justas 
entre nosotros. Ante estos retos, la respuesta de los 
dirigentes políticos no puede ser vivir enfrentados 
unos contra otros, sino alcanzar acuerdos que 
vayan en favor de todos, especialmente de los 
más pobres y postergados.

4. Que la próxima fiesta de Navidad nos ayude 
a redescubrir nuestros lazos fraternos y nuestro 
destino común como pueblo, unidos a toda la 
familia humana redimida por el Señor. A la Virgen 
del Carmen confiamos los caminos de Chile.
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E
l Papa Francisco comenzó su primera 
homilía del Año del Señor 2024, en la 
Solemnidad de Santa María Madre de Dios, 
con una explicación sobre el significado 
de la expresión “plenitud del tiempo”, 

presente en la Carta de San Pablo a los Gálatas: 
“Cuando llegó la plenitud del tiempo, envió Dios 
a su Hijo, nacido de una mujer”.

Ante unos 7000 fieles reunidos en la Basílica de 
San Pedro en la 57ª Jornada Mundial de la Paz, el 
Pontífice comentó que antiguamente, el tiempo se 
medía vaciando y llenando unas ánforas; cuando 
estaban vacías comenzaba un nuevo periodo de 
tiempo, que terminaba cuando estaban llenas.
“Esa es la plenitud del tiempo: cuando el ánfora de 
la historia está colmada, la gracia divina desborda; 
así pues, Dios se hace hombre y lo hace en el 
signo de una mujer, María”.

“Ella es el camino elegido por Dios, prosiguió, 
ella es el punto de llegada de tantas personas y 
generaciones que, ‘gota a gota’ han preparado la 
venida del Señor al mundo. De este modo, la Madre 
está en el centro del tiempo. Dios se ha complacido 
de dar un giro a la historia por medio de María, la 
mujer. Con esta palabra la Escritura nos remite a 
los orígenes, al Génesis, y nos sugiere que la Madre 
con el Niño marca una nueva creación, un nuevo 
comienzo. Por tanto, al principio del tiempo de la 
salvación está la Madre de Dios, la Santa Madre 
de Dios, nuestra Madre santa”.

“Es hermoso que el Pueblo fiel, como antaño 
en Éfeso –eran valientes aquellos cristianos-…, 
proclame con alegría a la Santa Madre de Dios. 
Las palabras Madre de Dios expresan, en efecto, 
la alegre certeza de que el Señor, tierno Niño en 
brazos de su mamá, se ha unido para siempre a 

Francisco: 
Confiemos 

el nuevo año 
a María

nuestra humanidad, hasta el punto de que esta ya 
no es sólo nuestra, sino también suya. Madre de 
Dios: son pocas palabras para confesar la alianza 
eterna del Señor con nosotros. Madre de Dios: 
es un dogma de fe, pero es también un “dogma 
de esperanza”; Dios en el hombre y el hombre en 
Dios, para siempre”.

El Papa enfatizó que en la plenitud del tiempo 
el Padre envió a su Hijo nacido de mujer; pero 
el texto de san Pablo agrega un segundo envío: 
«Dios envió a nuestros corazones el Espíritu de 
su Hijo, que clama a Dios llamándolo: ¡Abba!, es 
decir, ¡Padre!» (Ga 4,6).

“Y también en el envío del Espíritu la Madre es 
protagonista: el Espíritu Santo desciende sobre 
ella en la Anunciación (cf. Lc 1,35), después en los 
inicios de la Iglesia desciende sobre los Apóstoles 
reunidos en oración con «María, la madre» (Hch 
1,14). De esta manera, la acogida de María nos 
ha traído los dones más grandes; ella ha «hecho 
hermano nuestro al Señor de la majestad» (Tomás 
de Celano, Vida segunda, CL, 198: FF 786) y 
ha permitido que el Espíritu clame en nuestros 
corazones: “¡Abba!, ¡Papá!”.

El Sucesor de Pedro afirmó que “la maternidad 
de María es el camino para encontrar la ternura 
paterna de Dios, el camino más cercano, más 
directo, más fácil”. Enseguida, como hizo en otras 
intervenciones públicas de su Pontificado, Francisco 
se apartó del texto preparado para pedir:
“No lo olvidemos: la maternidad de María es el 
camino para encontrar la ternura paterna de 
Dios, el camino más cercano, más directo, más 
fácil, con esto que es el estilo de Dios: cercanía, 
compasión y ternura”.

Fuente y fotografía: Vatican News
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Comenzó un nuevo año y el 2024 nos impone aún más desafíos en 
este camino sinodal que estamos recorriendo como Pueblo de Dios. 

En este recuento, compartimos con ustedes algunas 
de las imágenes que marcaron el año que ya pasó en 
nuestras Parroquias, Capillas, Colegios y Movimientos y 
agradecemos a cada uno de ustedes por formar la gran 
comunidad de la Diócesis San Bartolomé de Chillán. 

2023: 
El año que 

caminamos como 
Pueblo de Dios
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Vech desarrolló la Escuela 
de Verano 2023 

E
n el Colegio Seminario Padre Alberto Hurtado 
se realizó en diciembre la Escuela de Verano 
para profesores, una instancia organizada por 
la Vicaría Para la Educación de la Diócesis de 
Chillán y que contó con la participación de 

las docentes de la Universidad Católica de la Santísima 
Concepción, Leyla Pérez y Ángela Alarcón. La Escuela 
de Verano 2023 se extendió por dos días, tiempo en que 
los profesores reflexionaron en torno a los “Dominios 
ético moral y enseñanza de la religión católica”. 

“La exposición tuvo que ver con algunas temáticas de 
la evaluación de los profesores de religión, ligadas a 
la ética y moral. Tratamos de hacer una síntesis de los 
elementos más importantes de esa evaluación y puedan 
prepararla. El objetivo fue hacer una conexión entre 
razón y fe, entre el contenido de la filosofía y la teología 
hacia el perfeccionamiento a través de la fe. Fue poco 
tiempo, pero creemos que logramos entregar lo que 
queríamos. La participación me parece muy positiva, 

se fueron contentos y con algunos conceptos que a 
veces pueden resultar muy técnicos pero que pudieron 
los docentes permear muy bien”, señaló la docente 
UCSC Leyla Pérez. 

Docentes 
Una de las docentes participantes, Francisca Lizama 
del Colegio Divina Pastora de Yungay, señaló que “me 
pareció espectacular, muy bueno. Es un tema necesario 
de conocer, y traspasarlo a nuestros alumnos. El contenido 
nos sirve mucho como profesores de religión porque 
siempre tenemos que estar actualizándonos”. 

Por su parte, Juan Pilcante de Cobquecura, dijo que 
“trabajo en el Liceo de Excelencia de Quirihue. Las 
ponencias de las profesoras fueron muy provechosas, 
nos sirvieron para relacionar mejor los contenidos en 
cuanto a lo religioso, teológico, filosófico. Es un avance 
agradable para nosotros porque nos da un baño de 
conocimiento que antes no teníamos. Es un gran aporte 
para nuestra actividad pedagógica”. 
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ISM de Chillán premió 
la excelencia académica

E
l Instituto Santa María de Chillán cerró el 
año con la premiación a los alumnos de 
excelencia académica en tres actividades 
divididas por igual número de ciclos. Los 
estudiantes destacados de este 2023 

estuvieron no solo acompañados por sus padres, 
apoderados y familiares, sino que también por toda 
la comunidad escolar que orgullosa valoró todo 
el esfuerzo realizado durante el año que ya pasó.

El director del Instituto Santa María de Chillán, 
Cristian Flores, dijo en la oportunidad que “los 
colegios de Mary Ward tienen una razón de ser, 
la formación integral de las personas desde una 
visión cristiana de la vida y fieles a su carisma, 

promoviendo, por tanto, los valores, las habilidades 
y los comportamientos que ayuden a los jóvenes 
ser agentes de cambio social con una perspectiva 
de ciudadanía global y en armonía con la creación”.

“No solo distinguimos a los estudiantes con 
rendimiento escolar destacado, sino que premiamos 
a estudiantes que son el fruto de una formación 
integral, porque detrás de cada rendimiento 
sobresaliente, hay un esfuerzo, un deseo de 
superación, de profunda lectura, de aprender y de 
poner en práctica los saberes, habilidades y talentos. 
Los resultados académicos son la manifestación 
concreta de la realidad humana, pero que no solo 
definen al estudiante, sino que lo caracterizan. En 
los actuales tiempos la nota cuantitativa es una 
referencia. Lo que verdaderamente nos importa 
en nuestro Proyecto Educativo es lo que ocurre 
en el aula, en cada rincón de nuestro centro 
educativo y que tiene como elemento subrayado 
la sana y buena convivencia. Nos preocupa el 
respeto, el diálogo y la búsqueda de instancias de 
fortalecimiento que setraducen en una expresión: 
en este colegio nos importa el buen trato”, señaló 
el director. 

Por último, Cristian Flores dijo que “cada joven 
pone al servicio de la comunidad educativa sus 
talentos, sus competencias, sus habilidades, para 
transformar y hacer crecer a la sociedad. Requieren 
de habilidades específicaspara integrarse a una 
sociedad dinámica y muy desafiante, en que la 
perseverancia,la solidaridad, el trabajo en equipo, 
la asertividad, la empatía y la resolución pacífica 
de los conflictos, son esenciales. Todas las estas 
habilidades les permitirán convertirse en reales 
agentes de cambio, activos y proactivos como 
indica la Brújula para los Colegios Mary Ward, la 
que nos ha guiado este 3023 y nosseguirá guiando 
en el camino a los 85 años de vida de nuestro 
Colegio en Chillán”, finalizó felicitando el esfuerzo 
de los alumnos, alumnas y sus familias. 
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Bingo Familiar Hurtadiano

E
l viernes 1 de diciembre a las 19.30 horas, 
la comunidad hurtadiana se reunió 
después de mucho tiempo en el Centro 
Cultural y Deportivo, para participar del 
Bingo Familiar, organizado por el Centro 

General de Padres y Apoderados y el equipo de 
Formación y Pastoral del colegio. Más de mil 
personas se congregaron para jugar, reír y cooperar. 
La cruzada estuvo marcada bajo el objetivo de 
recaudar fondos para la compra de casilleros para 
nuestros estudiantes.

La actividad permito a las familias jugar más de 10 
bingos y múltiples binguitos, como por ejemplo 
vuelos populares, un abono andes de Ñublense, 
una bicicleta, fin de semana en Hotel Nevados de 
Chillán y una estadía para dos personas en Bariloche 
entre muchos otros. La actividad también contó 
con la presencia de los jugadores de Ñublense 
que firmaron poleras, balones y camisetas de los 

asistentes; también se presentaron algunos músicos 
Hurtadianos que deleitaron con sus repertorios. 
Por último, digno de destacar es el apoyo que se 
tuvo de los estudiantes, familias, padres, apoderados, 
ex hurtadianos y además el agradecer infinitamente 
a quienes hicieron posible que este bingo fuera 
atractivo, a través de premios y donaciones de 
diversas empresas chillanejas que apoyaron esta 
iniciativa.

Luego de vivir ésta experiencia, como un gran 
momento de encuentro, fraternidad y de compartir 
en comunidad, nos quedan como desafíos para el 
2024, seguir intencionado algunas otras experiencias 
como un compartir en fiestas patrias, una kermese 
y la ya tradicional Fiesta de la Familia, que nos 
permitan seguir fortaleciendo la alianza familia 
colegio.(Francisco Zamora O, Equipo Familia CSPAH)






